

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Partie des Contributions.

ADJUDICATION PUBLIQUE.

Il sera procédé, le 27 octobre 1877, à 2 heures de l'après-midi, dans le cabinet de l'ordonnateur, à l'adjudication publique, sur soumission cachetée, de la ferme pour le commerce de l'opium pendant l'année 1878.

Les conditions particulières et le cahier des charges relatifs à cette ferme sont déposés au bureau des contributions à la disposition des personnes qui veulent les consulter.

Il n'est pas nécessaire de faire pour cette adjudication.

Les offres qui devront être déposées avant dix heures du matin le jour de l'adjudication, porteront en inscription : *Offres pour la ferme de l'opium*; elles contiendront, sous peine de nullité, un résumé constatant le versement ou l'envoi de la somme de 6,000 francs, fixée par le cahier des charges pour dépôt provisoire en garantie de la sincérité de la soumission.

Datées et signées, les offres devront, à peine de rejet, être conformes à la formule suivante :

« Je, soussigné (nom et prénom), m'engage à me charger de la ferme pour l'importation, la manipulation et le débit de l'opium dans les Etablissements français de l'Océanie et les Etats du Pacifique, pendant l'année 1878, moyennant le versement d'un loyer constant le versement ou l'envoi de la somme de (en toutes lettres).

Je déclare, en outre, avoir une parfaite connaissance du cahier des charges et de l'arrêté du 4 octobre 1877 réglant le commerce de l'opium, et à me soumettre à toutes les conditions qui y sont énoncées.

« J'offre pour caution MM. »

Elles devront être accompagnées de la déclaration d'acceptation de deux cautionables.

Les concurrents doivent être présents à l'adjudication ou s'y faire représenter par des personnes munies de leur procuration notariée ou sous-signé privé.

Toute offre d'augmentation d'au moins 10% qui sera parvenue à l'ordonnateur dans les trois jours qui suivront l'adjudication, entraînera une réadjudication qui n'aura lieu qu'entre l'adjudicataire provisoire et l'auteur ou les auteurs de ces nouvelles offres.

Service des subsistances.

Le public est prévenu que le jeudi 8 novembre prochain, à 2 heures de l'après-midi, il sera procédé, dans le cabinet de l'ordonnateur, à l'adjudication, sur soumission cachetée, de la fourniture du bois à brûler nécessaire aux divers services de la colonie et aux bâtiments de la flotte pendant les années 1878 et 1879.

Le cahier des charges de cette fourniture est déposé au bureau du commissaire aux subsistances, où les intéressés pourront en prendre connaissance tous les jours, les dimanches et fêtes exceptées.

3-1

Les sieurs Jean Chaves, né à Tome (Brésil) le 24 juillet 1834, domicilié résidant à Tahiti depuis 1855, et Georges Samuel Smith, né à Hobart-Town (Australie) le 22 juillet 1837, domicilié et résidant à Tahiti également depuis 1855, ont formulé la demande d'être admis par la naturalisation à jour des droits du citoyen français.

Conformément à l'article 1^{er} de la loi du 29 juillet 1867, une enquête est ouverte sur la moralité de ces étrangers.

Les demandes et les pièces à l'appui ainsi qu'un registre seront tenues pendant six mois par le secrétariat de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'intérieur, à la disposition des personnes qui auront à présenter des observations.

3-2

ADMINISTRATION DE LA JUSTICE

HAUTE-COUR TAHIENNE

Quatrième Session de l'année 1876

PRÉSIDENCE DE M. DUMONT.

Antécédent du 26 novembre 1876.

N° 692. — Entre Mere a Meu ..., demandant à l'assemblée de l'île Tahuata (Tehiti), soit une somme d'indemnité et l'autorisation, comprenant et plaidant par Mr Goupil, avocat et plaignant, par Mr Goupil, avocat, appellez, d'une part;

Et au Tahu ..., démunue, ou même de l'assemblée de l'île Haapiti, propriétaire de l'île Tahuata a Tehiti, soit une somme d'indemnité et l'autorisation, comprenant et plaidant par le sieur Dumont, avocat et plaignant, par le sieur Dumont, avocat, appellez, d'autre part;

Autre sujet de l'île Tahuata, sixième district de l'île de Haapiti (l'île Haapiti).

Vu l'appel interjeté par la femme Mere a Meu, le 27 avril 1876, d'une décision du conseil du district de Haapiti dans le district du 25 mars précédent;

Considérant que cet appel est régulier en la forme et fait dans les délais, les parties ayant été requises de faire valoir leurs réclamations, et lecture ayant été donnée des articles 45 et 46 de la loi du 30 novembre 1855 et du jugement attaqué;

Considérant que les témoins, relâchés au préalable dans la chambre qui leur est destinée, ont été entendus tous et successivement dans les termes de la loi scellée;

La cour,

Où les parties et leur défenseur ou mandataires en leurs dîmes et moyens et conclusions, le ministère public en ses conclusions;

Don acte à M^e Goupil, défenseur de l'appelante, de ce que la générale donne à l'audience par l'intermédiaire de celle donnée devant le conseil du district;

Et après avoir délibéré conjointement, l'ordonnateur, S. M. le Roi Pomare en date du 21 décembre 1874,

Statuant sur l'appel interjeté, le 27 avril 1876, d'une décision du conseil du district de l'île Haapiti au

179

date acte à M^e Goupil, défenseur de l'appelante, de ce que la générale donne à l'audience par l'intermédiaire de celle donnée devant le conseil du district;

Et après avoir délibéré conjointement, l'ordonnateur, S. M. le Roi Pomare en date du 21 décembre 1874,

Statuant sur l'appel interjeté, le 27 avril 1876, d'une décision du conseil du district de l'île Haapiti au

date du 29 mars 1876;

En la forme, reçut l'appel;

Si la donation invoquée par l'intermédiaire de l'appelante;

Considérant que cette donation n'est qu'une allegation de la femme Tahu ...,

Qu'elle ne a pas été faite conformément à l'article 71 de la loi de 1855, et que l'assemblée de l'île Tahuata n'a apporté aucune preuve ni autre preuve à l'appui;

Déclaré ladite donation nulle et non avenue;

Adopté les motifs qui ont déterminé les premiers juges;

Confirme le jugement du conseil du district de l'epsteau en date du 29 mars 1876;

Ordonne en conséquence qu'il sortira son plein et entier effet; ordonne la confirmation de l'amende; condamne l'appelante en tous les dépens de première instance et d'appel;

Vendredi 13 octobre 1877.

hore mai, i te tama te tupuna i tuo hore mai, i te tama te tupuna putuputua raa et tei pao mai aia i au i tei tuo hia i mua i te opos aia o te matanina;

i te fauue ran massa a Tous Huitame vahine wahine ou te 21 thema 1874;

i te imi ma i te i hoa ran i horo mai i te 27 epsteau 1876 te hoa fastaa aia i te opos aia i tei tuo hia i te 29 mars 1876;

i te i humu;

Te farai nei e tama heeo ras ra;

i nia i te pupu ras a i statum hia e

te pao mai i te pupu ras a i statum hia e

te pupu parau hon hia i te Taus

vahine;

i alia hia i te i hoa mai i te i hoa i te i trave i te i hoa mai i te i hoa 20 aine;

i te aoso hoi tua valihine ra o Taus

a i tuo mai i te hoa parau papai

e le boz a tapio i te i turu;

Na te turu e te chipa;

Ma le hanau mai a i te mas

tumai fafia i te manao e i te mas

hava malama;

Te tamau nei i te fastau ras a te

apao ras a te malama aia o Te Papeto

i te 29 mars 1876;

Te fastau ras i te horo mai i te

masau tamau nei i te haamana papa tos

hiu;

Te fastau ras i te tapao hia le meui

te horo ras;

Te fastau ras i te horo mai i te

masau tamau nei i te rava ras mata-

mua i te i te horo ras;

Les deux plongeurs dirent qu'ils avaient marché sur un terrain absolument inconnu; qu'ils avaient rencontré plusieurs fois des chasseurs des anfractuosités difficiles à distinguer, calculées et creusées d'une façon parfaitement régulière; enfin, leur opinion fut qu'ils étaient rentrés sans les caux en milieu d'une anglomarécation de véritable maison construite par la main de l'homme.

Les autorités municipales de Morges et de Saint-Prix se rendirent en canon à l'endroit indiqué, et, comme cela se pratiquait en ces deux villes, déterminèrent de repandre de l'huile sur les eaux: Les liquides oïdienques ont, le fait, la propriété de rendre d'une transparence remarquable l'eau sur laquelle on peut marcher.

En effet, quand l'huile est étendue de manière à recouvrir un emploi assez considérable, on reconnaît que le fond du lac est bien conservé dont la construction remonte, selon toute probabilité, à plusieurs siècles, ayant l'ancienne chrétienne. On distingue admirablement les îlots de maisons, quoique les toitures soient recouvertes d'une épaisse couche de vase gluante.

Les maisons ont, à travers leur coiffure visqueuse, un aspect rouge de brique qui ferait penser qu'elles ont été construites avec ce fameux ciment vermilion dont se servaient les Grecs, les Gimbres et les premiers Gaulois, et qui, si l'on fait en croire les auteurs de l'antiquité, était employé dans la construction romaine.

Cette maison vaudoise, va prochainement voter la création d'une ville jadis qui circonscrira la ville sous-lacustre, laquelle sera ainsi facilement desservie et reliée à la côte.

La ville dont il s'agit se compose d'environ deux cents maisons, plutôt plus que moins. Elle est de forme oblongue, et commence un peu en regard de Saint-Prix, en allongeant vers Morges. A l'extrémité sud se trouve une large tour carree dont le sommet vient à quinze metres du niveau du lac; jusqu'à présent on avait pris cette tour pour un rocher.

Peu au milieu de la ville, il existe un vase assez notable, qui, selon toute probability, représente la principale place publique; Une statue de moyenne grandeur figure au centre de cette place; est-ce une fontaine, est-ce un groupe de statues? On le saura une fois que le dessèchement sera accompli.

De nombreuses pétifications ont été aussi rapportées par les scaphandres. Il faut noter encore un fragment énorme de beau marbre blanc, arraché sans doute à quelque temple ou à quelques riches villa.

En Angleterre, une commission avait été nommée par l'ambassadeur pour faire une enquête sur certaines îles qui s'élevaient prétendument dans la dernière expédition anglaise au pôle nord, entre autres sur les causes de l'épidémie de scorbut dont les équipages avaient été atteints.

Cette commission vient de terminer son rapport. Ce document contient un bilan indirec contre le commandant de l'expédition. On lui reproche d'avoir négligé de faire emporter par les marins de l'équipage, dans leurs excursions en traîneau, une quantité suffisante de jus de citron, le préserverait le plus efficace et le plus recommandé contre le scorbut. Mais la commission a surtout émis l'avis qu'il aurait du valoir une meilleure distribution du travail. Après un long règne d'ordre et de dureté, ces casernes sombres et mal ventilées, où l'air hâlait pas faire passer les hommes sans transpirer, aboutit à un autre extrême. C'est ce brusque changement, joint à la rigueur excessive du froid, qui, suivant la commission, rend les marins plus sensibles aux attaques du scorbut.

